



**COSTA RICA**

# CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

FEBRERO  
**2023**

# PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

**AUTORES:**

Sofía Cortés Sequeira y José Julián Llaguno Thomas

**FUENTES:**

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

 VISITE: [WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR](http://WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR)

 CONTACTO: [PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM](mailto:PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM)

 [@PROTESTAS.IIS](https://www.facebook.com/PROTESTAS.IIS)

## ▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO<sup>1</sup>, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

---

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

## ▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA FEBRERO 2023

**S**e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

# TABLA 1.

**Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Febrero 2023**  
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	54	34
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	14,3	9
Concentración	11,1	7
Bloqueo	9,5	6
Marcha	3,2	2
Reunión con autoridades	3,2	2
Asamblea	1,6	1
Huelga	1,6	1
Campañas informativas	1,6	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>63</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Febrero 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

## TABLA 2.

### Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Febrero 2023 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	46	29
Grupos y/u organizaciones empresariales	17,5	11
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	11,1	7
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	7,9	5
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	7,9	5
Grupos y/u organizaciones profesionales	3,2	2
Grupos y/u organizaciones de derechos humanos	1,6	1
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	1,6	1
Grupos y/u organizaciones religiosas	1,6	1
Grupos y/u organizaciones de género	1,6	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>63</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Febrero 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

## TABLA 3.

**Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Febrero 2023**  
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - % )	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	31,7	20
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	17,5	11
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	11,1	7
Defensa de la educación	9,5	6
Defensa y/o ampliación de derechos	7,9	5
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	7,9	5
Otros	4,8	3
En favor o en contra de tratados y/o convenios internacionales	3,2	2
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	3,2	2
Intervención del gobierno	1,6	1
Defensa de la producción pesquera	1,6	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>63</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Febrero 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

## TABLA 4.

### Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Febrero 2023 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	25,4	16
Gobierno en general	19	12
Poder Legislativo	15,9	10
Instituciones autónomas	12,7	8
Presidencia de la República	11,1	7
Poder Judicial	6,3	4
Entidades internacionales	3,2	2
Gobierno local en general	1,6	1
Órganos desconcentrados	1,6	1
Empresas privadas	1,6	1
Población en general	1,6	1
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>63</b>

**Fuente:** Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2023. Cronología de la protesta social Febrero 2023. Costa Rica: IIS-UCR.

# CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

## FEBRERO 2023<sup>1</sup>

### MIÉRCOLES 1

Un grupo de vecinas y vecinos de Sarapiquí realiza un bloqueo en la ruta 407, a la altura del puente sobre el río Sucio, para protestar por el mal estado del puente y de las carreteras de la comunidad en general. En este sentido, reclaman que el MOPT ha descuidado las calles de ese sector, y le exigen atender de manera pronta esta situación.

Mediante un comunicado, la UCCAEP le solicita al BCCR detener la caída en el tipo de cambio del dólar, para no afectar “la estabilidad de la base productiva nacional” y al empleo formal. La entidad empresarial considera que, además de intervenir para detener la alta inflación que afectó al país en los meses anteriores, el BCCR debe también procurar que las medidas que emprenda para tal efecto no afecten la estabilidad en el tipo de cambio.

La Coordinadora de Lucha Sur Sur emite un comunicado a raíz de la condena dictada el día de hoy por parte de los Tribunales de Justicia de Pérez Zeledón, en contra del responsable de asesinar al líder indígena bröran Jehry Rivera Rivera. La organización denuncia que, si bien dicha sentencia constituye un paso importante contra la impunidad que ha imperado ante las múltiples agresiones y violaciones a los derechos humanos que viven los pueblos originarios, aún muchos de estos casos permanecen en la impunidad. A su vez, exigen justicia por el asesinato del líder indígena brbri Sergio Rojas Ortiz, ocurrido en el 2019, el cual aún permanece impune.

<sup>1</sup> Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2023. Costa Rica Cronología de la protesta social Febrero 2023. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

## JUEVES 2

A través de un comunicado, la UCCAEP celebra y respalda la decisión de la mayoría de las y los diputados de la Asamblea Legislativa, de archivar el Acuerdo de Escazú, una iniciativa que busca establecer un marco normativo para el acceso a la información y la participación pública en materia ambiental. Para el sector empresarial, esta decisión refuerza la seguridad jurídica y mejora el clima de inversión en el país.

La organización “Nosotras Women Connecting” hace un llamado a las y los diputados a convocar para la discusión ordinaria en la Asamblea Legislativa el proyecto de Ley No. 22.422, conocido como “Mens-truación y justicia”, luego de que el Poder Ejecutivo no lo convocó por considerarlo “innecesario”.

Tras las denuncias recientes sobre el pago a “troles”, por parte de personas funcionarias del gobierno de Rodrigo Chaves Robles, para atacar a periodistas y medios de prensa en redes sociales, el COLPER lanza la campaña “Que no te engañen los troles”. Esta busca orientar a las personas para aprender a distinguir entre un trol y una persona real, así como las noticias falsas. Para la organización gremial, la proliferación de troles y noticias falsas atenta en contra de la salud y estabilidad de la democracia.

Un grupo de personas se hace presente en las barras de la Asamblea Legislativa para protestar en contra de la decisión de la mayoría de las y los diputados de archivar el Acuerdo de Escazú, una iniciativa que busca establecer un marco normativo para el acceso a la información y la participación pública en materia ambiental. Entre las organizaciones presentes, se encuentran la FEUCR y la FEUNA.

Un grupo de personas indígenas de los territorios de Salitre, Cabagra y China Kichá, se manifiestan en las afueras de la sede del INS, en San José, para denunciar la falta de atención del gobierno de Rodrigo Chaves Robles hacia los problemas que les aquejan, entre estos, los problema de la tenencia de la tierra y de gobernabilidad.

## VIERNES 3

Mediante un comunicado, la CONARROZ rechaza y corrige varias afirmaciones hechas por el presidente Rodrigo Chaves Robles en una conferencia de prensa, sobre el estado del mercado del arroz desde que lanzó la llamada “Ruta del Arroz”, para incentivar la importación del grano. Entre otros puntos, señalan que el Estado ha recaudado menos impuestos producto de la importación del grano en el último año.

## LUNES 6

En el primer día del curso lectivo 2023, un grupo de madres y padres de familia de la Escuela 15 de Septiembre, ubicada en Hatillo, cierran las puertas del centro educativo para exigir que se nombre a una persona fija en el puesto de la dirección de la institución. De acuerdo con las y los manifestantes, esta es la cuarta ocasión en la que recurren a esta medida de presión, ya que su solicitud no ha sido atendida por el MEP.

Mediante un comunicado, la CCCR hace un llamado a la Asamblea Legislativa para aprobar proyectos de ley que estimulen la generación de empleo en el país, especialmente el proyecto de Ley No. 21.182 que permite flexibilizar la jornada laboral. Asimismo, insta a promover políticas públicas para incentivar el empleo formal, como reducir las cargas sociales.

De forma conjunta, la CAPROCAM y la CNAA denuncian que la posible entrada en vigencia de un TLC con Ecuador en el 2024, sería perjudicial para la industria camaronera nacional, ante la eventual entrada de ese producto libre de impuestos desde el país suramericano. Para evitar una mayor afectación al sector, solicitan que se negocie un contingente de 40 toneladas de camarón y una desgravación arancelaria de 12 años a 15 años a partir del 2024.

Un grupo de padres y madres de familia se manifiesta en las afueras de la Escuela Las Vegas de Madre de Dios, en Matina de Limón, para protestar por los problemas que aquejan al centro educativo, durante el primer día de lecciones del año lectivo 2023. Al respecto de esta y otras protestas en centros educativos, la ministra de Educación, Ana Katharina Müller, reclama que cerrar centros educativos no es la vía para solucionar los problemas que estos enfrentan.

En el primer día de clases del año lectivo 2023, un grupo de padres y madres del Comité de Desarrollo de la Comunidad de Espavel, en Bataan de Limón, cierran el centro educativo de la comunidad para protestar por la falta de nombramiento de tres educadores en la institución, lo que afecta la enseñanza de sus hijos e hijas. Al respecto de esta y otras protestas en centros educativos, la ministra de Educación, Ana Katharina Müller, reclama que cerrar centros educativos no es la vía para solucionar los problemas que estos enfrentan.

Un grupo de padres y madres de la Escuela de Brasilia en Upala se manifiestan en las afueras de ese centro educativo por el mal estado de sus instalaciones. El deterioro de la infraestructura educativa provocó que este fuera clausurado el año pasado por el MINSA, y que la población estudiantil no pudiera reanudar este año sus lecciones en el primer día de clases del año lectivo 2023. Al respecto de esta y otras protestas en centros educativos, la ministra de Educación, Ana Katharina Müller, reclama que cerrar centros educativos no es la vía para solucionar los problemas que estos enfrentan.

En la Escuela Altamira de Biolley en Buenos Aires, Puntarenas, un grupo de padres y madres cierran con candados los portones de ese centro educativo para exigir el retiro inmediato de un educador. Al respecto de esta y otras protestas en centros educativos realizadas en el primer día de clases del año lectivo 2023, la ministra de Educación, Ana Katharina Müller, reclama que cerrar centros educativos no es la vía para solucionar los problemas que estos enfrentan.

Un grupo de personas que se desempeñan como choferes y cobradores para la empresa autobusera Buses Inauruca S.A. envían una carta al dueño de esta, Raymond Salim Semaan, para relatar una serie de atropellos a sus derechos laborales y exigir una reunión urgente para discutir su solución. Entre otras situaciones, las y los trabajadores denuncian el no pago de horas extra y cobros ilegales por faltantes en las barras electrónicas. Por su parte, Salim se niega a recibir la carta, por lo que las y los trabajadores anuncian que tomarán otras medidas de presión para hacer cumplir sus derechos.

## MARTES 7

A través de un oficio, la Alianza Evangélica le solicita a las y los diputados de la Comisión de Ambiente de la Asamblea Legislativa, archivar el proyecto de Ley No. 23.383, que busca legalizar el uso de la marihuana recreativa en el país. La organización considera que dicha iniciativa fomentaría el crecimiento del tráfico y el uso indiscriminado de la marihuana entre la población.

Un grupo de simpatizantes del presidente Rodrigo Chaves Robles, que se autodenominan grupo “Por amor a la patria”, convocan a una manifestación en apoyo al mandatario, frente a la Asamblea Legislativa, el próximo jueves 16 de febrero. El objetivo de la manifestación, es “meter presión” a las y los diputados para que “no obstaculicen” la labor del Poder Ejecutivo.

Un grupo de personas se manifiesta en las afueras de la Embajada de Perú para mostrar su repudio al accionar de la mandataria de ese país, Dina Boluarte Zegarra, quien ha ejercido una violenta represión en contra de las movilizaciones populares, con un saldo de decenas de personas fallecidas. A raíz de lo anterior, las y los manifestantes le solicitan al Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto romper relaciones diplomáticas con Perú.

## MIÉRCOLES 8

El UNEBANCO desmiente públicamente las declaraciones del ministro de Obras Públicas y Transportes, Luis Amador Jiménez, sobre un supuesto aumento en las tarifas de las licencias de conducir. El sindicato afirma que el BCR no ha hecho, ni hará, un aumento en dicha tarifa.

Mediante un comunicado, la UCCAEP hace un llamado a poner en marcha una revisión integral de las políticas en materia de seguridad ciudadana, con el fin de frenar la alta criminalidad que enfrenta el país, esto luego de que el año 2022 cerrara como el más violento de la historia del país, y las cifras de criminalidad en enero 2023 hayan continuado a la alza. En especial, el sector empresarial llama a fortalecer el sistema judicial y penitenciario, y reforzar el presupuesto del Ministerio de Seguridad.

Tras la renuncia de la ministra de Salud, Joselyn Chacón Madrigal, la UNDECA emite un comunicado en el que puntualiza los errores más gruesos que la ex jerarca cometió durante su gestión. Entre estos, destacan el que Chacón abandonó las políticas de prevención de la pandemia del COVID-19, y dismanteló a la Comisión Nacional de Vacunación y Epidemiología.

La Coordinadora de Lucha Sur Sur denuncia que un grupo de personas no identificadas agredió con piedras la casa de habitación de una de las principales testigos en el juicio por el asesinato del líder indígena Jehry Rivera Rivera, a saber, Melisa Garbanzo, en el territorio Bröran de Térraba. Dicho ataque se da tras la condena de Juan Eduardo Varela, por el asesinato de Rivera.

Un grupo de personas trabajadoras de la Municipalidad de Cartago realizan una huelga para exigir sus derechos laborales y el pago de anualidades atrasadas. Asimismo, solicitan que, en apego a la autonomía municipal, no se les incluya dentro de la Ley de Empleo Público, la cual entrará a regir en el mes de marzo.

Mediante un comunicado, el SINDEU celebra la firma de una nueva convención colectiva de trabajo con la UCR. Asimismo, manifiestan su expectativa de que pronto sea homologada, y que no se vea afectada por la entrada en vigencia de la Ley Marco de Empleo Público.

## **JUEVES 9**

La APSE presenta una acción de inconstitucionalidad en contra del presupuesto ordinario del 2023, ya que solo se le asignó a la educación pública un 5,8% del PIB. El sindicato denuncia que esto viola el mandato constitucional de asignar a la educación un 8% del PIB. La Sala Constitucional admite la acción.

Un grupo de docentes que se quedaron sin nombramiento en el MEP, envía una solicitud al ministerio para que se les permita actualizar sus perfiles profesionales en el Servicio Civil, y así poder optar por un nombramiento docente. Las y los docentes denuncian que desde el año 2019 el Servicio Civil no ha realizado concursos, lo que les ha impedido actualizar su información para ser elegibles. Es por esto,

que solicitan la realización de un nuevo concurso este año.

Dos mujeres limonenses interponen una denuncia ante la dirección regional de Limón del INA, por haber recibido tratos racistas y discriminatorios por parte de una instructora de la institución. Como resultado de la denuncia, se realiza una reunión entre las afectadas y las autoridades del INA para remediar la situación.

La UMN presenta un recurso de amparo en contra del gobierno de Rodrigo Chaves Robles por haber nombrado de manera unilateral e inconsulta al representante del sector sindical en la Junta Directiva de la CCSS. De acuerdo con el sindicato, el accionar del gobierno va en contra del procedimiento estipulado en la Ley Constitutiva de la CCSS, que indica que dicha representación debe elegirse en una asamblea sindical.

Mediante un comunicado la UMN anuncia que presentó un recurso de amparo en contra del gobierno de Rodrigo Chaves Robles por haber nombrado de manera unilateral e inconsulta al representante del sector sindical en la Junta Directiva de la CCSS. El sindicato califica la acción del Poder Ejecutivo como un ultraje al Estado Social de Derecho, y como una muestra de dominio despótico sobre la institución. Por su parte, la diputada del FA, Rocío Alfaro Molina, se suma a las voces de denuncia, y critica además que el representante que nombró el gobierno es parte de un sindicato que la actual presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Eugenia Esquivel, fundó en las fincas bananeras de Del Monte.

## VIERNES 10

Mediante un comunicado, la CANATUR se manifiesta en contra de un proyecto de ley que busca evitar que el feriado por el Día de la Madre se traslade al día lunes anterior o posterior a su celebración, tal como está estipulado actualmente. El sector turístico alega que el traslado al día lunes ha sido una medida exitosa para incentivar al turismo nacional, por lo que solicita no modificar la ley.

Un grupo de cuatro ex presidentes costarricenses firman el pronunciamiento de la Iniciativa Democrática de España y las Américas, para condenar al gobierno de Daniel Ortega Saavedra en Nicaragua por haber despojado arbitrariamente de su nacionalidad a 222 personas presas políticas que fueron deserradas y puestas en libertad en Estados Unidos. Los firmantes son Óscar Arias Sánchez (1986-1990 y

2006-2010), Luis Guillermo Solís Rivera (2014-2018), Miguel Ángel Rodríguez Echeverría (1998-2002) y Rafael Ángel Calderón Fournier (1990-1994).

Un grupo de personas nicaragüenses exiliadas en Costa Rica se manifiesta en la Plaza de la Democracia para celebrar la liberación de 222 personas presas políticas del gobierno de Daniel Ortega Saavedra en Nicaragua, y para exigir al gobierno nicaragüense la liberación de 38 personas que aún continúan recluidas. Asimismo, le solicitan al gobierno de Rodrigo Chaves Robles presionar a nivel diplomático para que se restituyan los derechos humanos en Nicaragua. Las y los manifestantes portan banderas de Nicaragua.

La ANEP presenta una acción de inconstitucionalidad en contra de la Ley de Empleo Público, la cual entrará a regir en el mes de marzo del presente año. Dadas las numerosas violaciones a la Constitución Política que contiene dicha ley, la ANEP solicita suspender su entrada en vigencia. El presidente Rodrigo Chaves Robles reacciona a la acción del sindicato y critica que esta es únicamente un intento de mantener una serie de privilegios que considera injustificados.

## SÁBADO 11

A través de un comunicado, la UNDECA califica como inconstitucional el nombramiento del representante del sector sindical en la Junta Directiva de la CCSS, realizado de forma unilateral por parte del Poder Ejecutivo. Para el sindicato dicha acción es una muestra del autoritarismo con que el presidente Rodrigo Chaves Robles vulnera la autonomía de la CCSS. Por su parte, la diputada del FA, Rocío Alfaro Molina, se suma a las voces de denuncia, y critica además que el representante que nombró el gobierno es parte de un sindicato que la actual presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Eugenia Esquivel, fundó en las fincas bananeras de Del Monte.

Un grupo de vecinas y vecinas de Espavel de Matina, en Limón, realiza una manifestación en una de las calles de la comunidad para oponerse a una serie de transformaciones que quiere llevar a cabo el CONAVI en la vía, como parte de los trabajos que se realizan en la ruta 32. A raíz de la protesta, autoridades del CONAVI se trasladan al sitio para conversar con las y los manifestantes.

Un grupo de oficiales de la Fuerza Pública, que forman parte de la UNP, presentan una acción de inconstitucionalidad en contra de la Ley de Empleo Público, la cual entrará a regir en el mes de marzo del presente año.

Un grupo de representantes de la CANATUR y de la CCH se reúnen con el presidente del BCCR, Róger Madrigal López, para advertir sobre los efectos negativos que está teniendo sobre la industria turística la tendencia a la baja en el tipo de cambio del dólar. A raíz de lo anterior, le solicitan al jerarca tomar medidas para revertir dicha tendencia.

## LUNES 13

A través de un comunicado, el Colegio de Médicos y Cirujanos de Costa Rica anuncia que se reunirá con la presidenta ejecutiva de la CCSS, Marta Esquivel Rodríguez, para proponer la creación de una mesa de alto nivel interinstitucional que aborde el problema de la fuga y el faltante de especialistas en los hospitales y las clínicas de la CCSS. El gremio propone que la mesa sea conformada por el MINSA, la CCSS, el INS, el CENDEISSS, los sindicatos de salud, y la UCR.

La FEDECÁMARAS se pronuncia sobre el problema de la fuga y el faltante de especialistas en los hospitales y las clínicas de la CCSS. La organización empresarial hace un llamado a las autoridades de la CCSS, al Colegio de Médicos y Cirujanos de Costa Rica y al gobierno de Rodrigo Chaves Robles para que coordinen y busquen una solución inmediata a esta situación, que afecta a todo el pueblo costarricense.

La ANEP envía una carta pública al presidente Rodrigo Chaves Robles, en reacción a las declaraciones del mandatario en el 60 aniversario del MIDEPLAN, en detrimento de la labor del IMAS, cuando aseguró que “el IMAS no le va cambiar la vida a ningún pobre”. En sentido contrario, la ANEP rescata la labor del IMAS en mejorar las condiciones de vida de la población más empobrecida del país a través de ayudas económicas, especialmente con la beca Avancemos. Según el sindicato, en el 2021 la entidad benefició a más de 33 mil hogares.

Diversos sindicatos del sector público se reúnen en reacción al nombramiento de un nuevo representante sindical en la Junta Directiva de la CCSS, realizado de forma unilateral por parte del presidente Rodrigo Chaves Robles. Las organizaciones sindicales señalan que el procedimiento contradice lo estipulado en la Ley Constitutiva de la CCSS, por lo que violenta la autonomía de la institución. Ante esta situación, solicitan restituir de forma inmediata a Martha Rodríguez, quien fue electa por los sindicatos para ocupar dicha posición y luego destituida por parte de Chaves. Asimismo, planean acudir ante la OIT y la CIDH para denunciar el actuar del gobierno.

Mediante un comunicado conjunto, un grupo de organizaciones estudiantiles y de derechos humanos manifiestan su rechazo a la candidatura del ex ministro de Seguridad (2011-2014), Mario Zamora Cordero, para ocupar la titularidad de la Defensoría de los Habitantes. Las organizaciones critican que Zamora fue “la mano derecha” de la ex defensora Catalina Crespo Sancho, y que está vinculado a grupos conservadores y fundamentalistas religiosos. Asimismo, señalan que el candidato tiene abiertas causas penales, una investigación en la Procuraduría de la Ética, y un procedimiento ante el MTSS, además de que fue sancionado por la CGR. Entre las organizaciones firmantes, están la FEUCR, la FEUNA, el CEFEMINA, la Agenda CEDAW, entre otras.

## MARTES 14

A través de un oficio, la CANATUR solicita una reunión a las jefaturas de fracción de las bancadas legislativas para conversar sobre el proyecto de Ley que pretende modificar la Ley No. 9875. Dicha ley permite el traslado de los días feriados a los lunes para crear “fines de semana largos”, como una medida de incentivo al turismo nacional. El proyecto en cuestión, pretende evitar el traslado del feriado Día de la Madre al día lunes. Para la CANATUR, esa propuesta atenta en contra de los intereses del sector turístico, que aún no se ha recuperado plenamente del impacto de la pandemia del COVID-19.

## JUEVES 15

Mediante un comunicado, la UCCAEP expresa su preocupación por la decisión de la UE de incluir a Costa Rica dentro de la lista de países no cooperantes en materia fiscal. Asimismo, contradice algunas aseveraciones del ministro de Hacienda, Nogui Acosta Jaén. En este sentido, aclaran que nunca se les consultó ni informó sobre las acciones y compromisos adquiridos por el anterior gobierno de Carlos Alvarado Quesada ante la UE, y advierten que esta situación no debe ser utilizada para aumentar la carga tributaria al sector empresarial.

En una conferencia de prensa, la ANEP, en conjunto con la Fuerza Pública, la Dirección general de Migración y Extranjería, y la Policía Penitenciaria, le solicitan al gobierno de Rodrigo Chaves Robles y a la Asamblea Legislativa que se excluya a estas instituciones de la aplicación de la regla fiscal, ya que la falta de recursos está afectando el cumplimiento de las labores de las personas funcionarias.

Un grupo de taxistas convocados por la organización gremial Alianza C1 realiza una manifestación de la radial de Loma Linda en Paso Ancho hasta la sede del INS en San José, en donde se efectúa el Consejo de Gobierno y la conferencia de prensa semanal del presidente Rodrigo Chaves Robles. Las y los taxistas critican que a pesar de sus promesas, el presidente no ha tomado medidas para “nivelar la cancha” entre taxis y aplicaciones de transporte. Ante esta situación exigen la atención del gobierno, y avances en cuanto a la regulación de la operación de las plataformas en el país.

Un grupo de sindicatos del sector público denominado Movimiento Sindical en Lucha, conformado entre otros por las centrales y confederaciones sindicales, y el BUSSCO, entregan al MIDEPLAN un documento con fundamentos legales, técnicos y políticos por los cuales se oponen a la propuesta de reglamento para implementar la Ley de Empleo Público a partir del mes de marzo.

Mediante un pronunciamiento en conjunto, el Movimiento Sindical en Lucha, conformado entre otros por las centrales y confederaciones sindicales, el BUSSCO y la UNDECA, anuncia la entrega al MIDEPLAN de un documento con fundamentos legales, técnicos y políticos por los cuales se oponen a la

propuesta de reglamento para implementar la Ley de Empleo Público a partir del mes de marzo. Los sindicatos catalogan dicha ley como antidemocrática e inconstitucional. Entre las principales razones para su oposición, destacan que no hubo participación democrática ni diálogo social, hay deficiencias y omisiones en la reglamentación e implementación de la Ley, y una gobernanza totalitaria del MIDEPLAN, que sometería bajo su tutela a todas las instituciones públicas.

El SINDEU hace entrega en el MIDEPLAN de la respuesta a la consulta pública sobre el Reglamento de la Ley de Empleo Público, que entraría en vigencia en marzo del 2023. En este documento, el sindicato denuncia que el reglamento omitió los cuestionamientos y señalamientos realizados por la OIT a la ley, misma que califican como regresiva y lesiva a los fundamentos del Estado Social de Derecho.

## **JUEVES 16**

El SINTRAJAP denuncia a la junta directiva de JAPDEVA por falta al deber de probidad. Esto se da debido a que, según el sindicato, su institución está desarrollando una mala gestión al no cobrar por varios de los servicios de movilización de carga. La directiva de la institución manifestó que se están utilizando todos los recursos disponibles y haciendo evaluaciones de los procesos de trabajo. Aún permanecen las diferencias de criterios entre los actores.

Un grupo de taxistas organizados se manifiestan en contra de la operación ilegal que brindan las plataformas digitales de transportes. Según las organizaciones de taxistas, estas empresas operan sin ninguna regulación del Estado y desarrollan una competencia desleal. La manifestación parte del parque La Paz hasta el INS, donde se desarrolla el consejo de gobierno. No se tiene notificación de haber sido recibidos por el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles.

La Comisión Nacional de Organizaciones de Taxistas presenta ante el Ministerio de Hacienda un recurso por el presunto delito de evasión fiscal en contra de la empresa de transporte Uber. Según la organización, esta empresa incumple con la declaración de impuestos de rentas y otros requisitos que establece la legislación. Según los taxistas, esto favorece la competencia desleal y el quiebre de su actividad laboral. La denuncia es recibida en las oficinas de Hacienda.

## **VIERNES 17**

Mediante una conferencia de prensa, el FRENAPI anuncia que continuará con el proceso de recuperación de tierras en varios territorios indígenas. Este anuncio se da en el contexto de la visita reciente del presidente Rodrigo Chaves Robles a la zona sur, en donde en conjunto con organizaciones socia-

les y del gobierno, anunció un acuerdo de paz sobre el conflicto. Sin embargo, las declaraciones del presidente son interpretadas por el FRENAPI como ambiguas, y posiblemente sesgadas a favor de ocupantes ilegales de tierras.

## SÁBADO 18

Mediante un comunicado público, personal docente y administrativo del Colegio Humanístico Campus Omar Dengo, se pronuncian en contra del MEP por el incumplimiento en los giros correspondientes a los salarios de las personas funcionarias. Según las personas afectadas, estos retrasos generan muchos problemas asociados a la gestión del centro educativo y los servicios que reciben las personas estudiantes. En respuesta a esta denuncia, el MEP se pronuncia a favor de la resolución del problema a partir de una medida de corrección administrativa del procedimiento en conjunto con el Ministerio de Hacienda. A pesar de las promesas hechas por el gobierno, la deuda con el Colegio Humanista se mantiene.

Un grupo de manifestantes de varias organizaciones se concentra en las afueras de la CCSS para protestar en contra de la conformación de la nueva junta directiva de la CCSS, nombrada por el presidente Rodrigo Chaves Robles. El grupo también se pronuncia en contra de los anuncios de fusionar el INVU y el BANHVI en una sola institución y demandan la atención de los problemas de vivienda digna en el país. Dentro de las organizaciones presentes se encuentran el movimiento Casa, Trabajo, Pan y Salud (CATRAPAS), la UNDECA y el BUSSCO.

## MIÉRCOLES 22

Mediante una conferencia de prensa efectuada en el Colegio de Ingenieros Agrónomos, un grupo de representantes de productores de arroz de Guanacaste, denuncian que el CNP no les comprará su cosecha de verano. Esto se debe a las restricciones que tiene la institución por la regla fiscal y el decreto aprobado por la administración Chaves Robles para bajar los aranceles de importación del arroz y eliminar las regulaciones de su comercialización. El grupo de productores solicita que se revise la medida y se promueva la compra de arroz de producción nacional.

Mediante una declaración pública, el secretario general del SINAE, Lenin Hernández, comenta los últimos resultados de una auditoría externa sobre la CCSS. En esta investigación se contradicen las afirmaciones del presidente Rodrigo Chaves Robles sobre la supuesta situación de quiebra de la institución. El representante sindical solicita que el gobierno revise sus señalamientos públicos con base en información certera, y que se concreten las medidas para saldar la deuda del gobierno con la seguridad social.

Un grupo de sindicatos del sector salud agrupados en BUSSCO, anuncian una manifestación para el próximo jueves en las afueras del edificio de gerencia de la CCSS, en Barrio don Bosco, en San José. El motivo de la concentración es criticar la separación de las y los representantes sindicales y empresariales de la junta directiva y el despido del presidente ejecutivo de la institución, Álvaro Ramos Chaves, efectuado por el Poder Ejecutivo. Los sindicatos del sector salud participaron de la manifestación convocada días anteriores en el edificio de gerencia de la CCSS. La acción pretende defender la autonomía sindical y criticar las medidas tomadas por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles sobre la administración de la CCSS. También participaron en la acción otros sindicatos miembros del Movimiento Sindical Unido.

### **JUEVES 23**

Un grupo de ex trabajadores y trabajadoras de la empresa constructora H Solís y sus familias, se manifiestan frente a la Asamblea Legislativa para exigir el cumplimiento de sus derechos laborales. Según las y los manifestantes, la empresa adeuda distintas prestaciones sociales y salarios a por lo menos 150 personas desde hace más de un año. Las personas manifestantes son recibidas por varios diputados y diputadas, quienes se comprometen a colaborar en las gestiones y reclamos ante el MTSS.

De forma conjunta entre el Sindicato de Profesionales de la Municipalidad de Cartago (SIPROMUC) y la ANEP se presenta una propuesta para que el Consejo Municipal de Cartago se pronuncie contra la Ley de Empleo Público. Según el pronunciamiento, éste viola la ley de autonomía municipal al crear varias dos categorías de funcionarios diferentes. El acuerdo declara a todas las personas funcionarias municipales con funciones “exclusivas y excluyentes”, por lo que estas quedarían fuera de la tutela de MIDEPLAN.

### **VIERNES 24**

Mediante un comunicado, el SINAME reclama que las autoridades de la CCSS no tomaron en cuenta al sindicato para la conformación de la comisión de alto nivel que analizará la falta de especialistas dentro de la seguridad social. La organización resalta la importancia de la participación directa del gremio en el estudio, como ha sucedido en otras ocasiones en el pasado.

## ▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
BCCR	Banco Central de Costa Rica
BCR	Banco de Costa Rica
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
CANATUR	Cámara Nacional de Turismo
CAPROCAM	Cámara Nacional de Productores de Camarón de Cultivo y Afines
CATRAPAS	Movimiento Casa, Trabajo, Pan y Salud
CCCR	Cámara de Comercio de Costa Rica
CCH	Cámara Costarricense de Hoteles
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CEDAW	Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination Against Women
CEFEMINA	Centro Feminista de Información y Acción
CENDEISS	Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social
CGR	Contraloría General de la República
CIDH	Corte Interamericana de Derechos Humanos
CNAA	Cámara Nacional de Agricultura y Agroindustria
COLPER	Colegio de Periodistas
CONARROZ	Corporación Nacional Arrocera
CONAVI	Consejo Nacional de Vialidad
FA	Frente Amplio
FEDECÁMARAS	Federación Nacional de Cámaras de Comercio y Asociaciones Empresariales de Costa Rica
FEUCR	Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica
FEUNA	Federación de Estudiantes de la Universidad Nacional
FRENAPI	Frente Nacional de Pueblos Indígenas
IMAS	Instituto Mixto de Ayuda Social
INA	Instituto Nacional de Aprendizaje
INS	Instituto Nacional de Seguros

JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica
MEP	Ministerio de Educación Pública
MIDEPLAN	Ministerio de Planificación y Política Económica
MINSA	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transporte
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
OIT	Organización Internacional del Trabajo
PIB	Producto Interno Bruto
SINDEU	Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Costa Rica
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de Japdeva
SINAME	Sindicato Nacional de Médicos Especialistas
TLC	Tratado de Libre Comercio
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones de la Empresa Privada
UCR	Universidad de Costa Rica
UE	Unión Europea
UMN	Unión Médica Nacional
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja
UNEBANCO	Sindicato de Empleados del Banco de Costa Rica
UNP	Unión Nacional de Policías

# CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

FEBRERO  
2023

## ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

## COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

## RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y José Julián Llaguno Thomas

## EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

## DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

## FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

**PROTESTAS**  
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS